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常常可以看到有人把物理学当

作是逻辑严密的精妙理论，可以由

少数的原理解释广泛的现象，例如

牛顿力学体系。许多人以牛顿作为

科学的典范，甚至有人把牛顿力学

那样系统化的理论才当作是科学。

这种对科学的理解实际上是把教科

书上总结好的科学理论当作为科

学，甚至当作是科学的全部，实质

上是只把已经完成的理论当作科

学。拥有这种思想方法的人常常不

知道科学理论中的概念从何而来、

有什么根据，常常以为科学所需的

概念没有什么困难，甚至以为相关

概念在科学理论发展出来之前就已

经出现。还有人认为哲学可以为科

学发展作概念准备，甚至有人认为

科学需要哲学为其发展作概念准

备，好像哲学家在书斋中的思辨和

想象可以凭空建立起科学发展所需

的概念，可以胜过科学家在实验室

里艰苦的实验工作以及对实验的思

考。如果是那样，我们将不得不承

认哲学是比科学更加有效的思维方

式，谈论伽利略以来的科学革命也

将毫无意义。

以上这种对科学的理解，是一

种对现实颠倒的思路。对现实的颠

倒是对现实的抽象，是对现实的超

越，是科学理论最终获得成功的一

个极端重要的必要环节，但这同时

也可能造成对现实的掩蔽。由这种

思路的视角我们可以看到恢弘的景

象，但是很难看到盛景所不得不依

赖的地基或者根系。实际情况恰好

相反，人们常常是在非常困难的情

况下思考问题、发现原理，逐步建

立起系统化的理论。这种困难不仅

仅是缺乏系统化的理论的帮助，也

可能是缺乏合适的概念思考问题，

以前具有的概念甚至可能造成妨

碍，还可能是没有合适的数学工具

描述现象，更可能是没有足够的实

验技术手段探测现象。对科学发展

而言，更加重要的一点是如何在非

常困难的情况下在未知领域思考

问题、得到答案。在有这么多困难

的情况下开展探索、找到合适的问

题、获得问题的答案，这需要高超

的思维艺术。

物理学正是在未知领域探索的

科学，物理学丰富的历史为这种思

维艺术提供了丰富的范例。物理学

家常常需要在缺乏合适概念的情况

下思考问题，在不知道逻辑和数学

如何发挥作用的情况下找到答案，

并且发明适合描述未知世界的新概

念和新语言。物理学思维的艺术就

在于，我们需要在面对这类困难的

情况下找到合适的方法获得答案，

甚至在不知道答案为什么是正确的

情况下得到正确的答案，然后再考

虑如何完善打造出逻辑严密的理论

体系。这是辉煌的智力成就，是高

超的思维艺术。此外，正是在这种

首先获得的少量可靠线索的指引之

下，辨析概念和打造理论体系的努

力才不会陷于概念的丛林之中而找

不到正确的前进方向。这样才可能

在还有许多问题没有被透彻理解的

情况下就建立起可靠的理论体系，

这也正是在物理学历史上多次发生

的情况。

费曼在1948年发展出量子电动

力学的协变表述和重正化方法是一

个非常好的例子，展示了物理学研

究过程中的这种困难。费曼回忆

1948年的Pocono会议时说[1]：

按照贝特的建议，我在演讲中

说：“这是我的数学公式，我将向你

们展示它产生了量子电动力学的所

有结果。”立刻有人问我：“这个公

式是从哪里来的?”我说，“它来自

哪里并不重要；它有效，这是正确

的公式!”“你怎么知道这是正确的

公式?”“因为它有效，所以它会给

出正确的结果!”“你怎么知道它会

给出正确的答案?”“这将从我如何

使用它变得明显。我会向你们展示

这个公式是如何工作的；在它的帮

助下，我会解决一个又一个问题。”

所以我试着解释我用过的符号的意

义，我用它来解决电子的自能问

题。当我说到细节的时候，他们就

觉得无聊了。然后贝特试图帮助

我，他说：“别担心那些细节，给我

们解释一下这个公式是怎么用的。”

并问：“是什么让你一开始就认为这

个公式是正确的?”然后我试图进入

物理概念。我在困难中越陷越深，

一切都变得一团糟。我试着解释我

所使用的技巧。举个例子，不相容

原理，就是说你不能有两个处于同

一状态的电子；结果是在微扰理论

的中间态上你不太需要注意这个原
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理。我从经验规则中发现，如果你

不注意它，你无论如何都会得到正

确的答案，如果你注意了它，你就

得担心这个和那个。

然后他们问：“那不相容原理

呢?”“对中间态没有任何影响”。然

后泰勒问：“你怎么知道?”“我知

道，因为我已经算出来了!”然后泰

勒说：“这怎么可能?不考虑不相容

原理是根本错误的。”我回答说：

“我们以后会看到。”

在开始的时候，我已经说过我

将处理单电子，我将描述这个关于

正电子是一个在时间上倒退的电子

的想法，狄拉克问：“它是幺正的

吗?”我说：“让我试着解释它是如

何工作的，然后你可以告诉我它是

否是幺正的!”我当时甚至不知道

“幺正”是什么意思。所以我继续说

下去，狄拉克重复了他的问题：

“它是幺正的吗?”于是我最后说：

“什么是幺正的?”狄拉克说：“矩阵

将你从现在的位置带到未来的位

置。”我说：“我还没有得到任何从

现在到未来的矩阵。我在时间中向

前或者向后，所以我不知道你的问

题的答案是什么。”

这些人每个人都有自己的想

法，他们的表现就好像我应该知道

他们在想什么。狄拉克已经在量子

力学中证明了一点，即因为你只在

时间上前进，你必须有一个幺正算

符。但是没有处理单个电子的幺正

方法。狄拉克不能考虑向前和向

后，他想知道关于幺正性的定理是

否适用于它。他们每个人，出于不

同的原因，都认为我在做的事情中

有太多的把戏，而事实证明，要告

诉他们你真的可以以我的方式继续

下去是不可能的。

……我有一种可怕的逆来顺受

的感觉。我对自己说，我必须把它

全部写下来发表，这样他们就可以

阅读和研究它，因为我知道它是正

确的！就是这样。

费曼的理论没有理清概念，反

而带来了很多概念上的混乱，他有

非常多的物理问题不能回答。虽然

有这么多的困难，但是他非常确信

自己是对的。这一方面是因为他对

自己的计算有信心，他的结果与实

验结果符合，另一方面是因为他可

以与施温格的计算做比较，可以互

相核对。然而，实际上施温格也遇

到了类似的困难。当施温格在会议

上试图解释他的理论的物理含义

时，也立即遭遇到类似费曼的困

境，所以贝特才建议费曼在报告中

多讲数学而少讲物理的方面。简而

言之，费曼和施温格都分别发展出

了量子电动力学的协变表述和重正

化方法，计算得到了兰姆移动和电

子反常磁矩的结果，与实验符合。

他们确信自己是正确的，但是他们

都不知道自己为什么是对的。此

后，在费曼、施温格和朝永振一郎

的研究工作的激发下，相继有戴森

对费曼、施温格和朝永振一郎的表

述形式之间关系的阐明，戴森对可

重正化的证明，威克 (Wick)定理，

Wald恒等式等多个研究工作。这些

工作阐明了量子电动力学的内在结

构，理清了很多概念，在一定程度

上说明了费曼、施温格和朝永振一

郎等人的工作为什么是对的。然

而，即便如此，我们必须承认，量

子电动力学的重正化理论过于离

奇，时至今日我们仍然没有真正理

解量子电动力学为什么是对的。

实际上，我们并不需要讨论高

深的量子电动力学就可以理解到科

学研究中的这种困境，以及科学家

克服这种困难达到正确结果的思维

艺术。伽利略(图1)对匀加速运动的

研究就是这样一个极好的范例。

当我们站在现代，以现代的技

术条件和知识积累来回顾伽利略所

面对的问题，很容易产生这样一个

错觉，即伽利略所面对的是一个比

较简单的问题。实际上，伽利略缺

乏现代人习以为常的很多技术、知

识和概念。伽利略需要在缺乏这些

技术、知识和概念的情况下找到通

向答案的路径，找到答案。他所面

对的是一个非常困难的局面。伽利

略以非凡的实验能力和高超的思维

艺术对他所面对的难题作出了精彩

的回答，并且在他的研究中开创了

典型的科学研究的方法，为科学革

命以来所提倡的科学思维和科学方

法树立了一个典范。

伽利略面对的困难

伽利略面对的一大困难是当时

的人们并没有加速度这个概念。这

个概念需要等他发明出来。加速度

说的是经过一段时间之后物体的速

度会被改变。例如，假设在 t1时间

有一个速度 v1，在 t2时间有一个速

度 v2，加速度就是(v2-v1)/(t2-t1)。然

而，这里还需要先引入一个瞬时速
图1 伽利略·伽利雷(1564—1642)
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度的概念，即在 t1这个时刻有一个

速度 v1，且在 t2这个时刻有一个速

度 v2。速度的定义是单位时间间隔

内的位移除以时间间隔。也就是

说，假如在 t1 时间物体处于位置

x1，在 t2时间物体处于位置 x2，则可

以定义速度为(x2-x1)/(t2-t1)。这是在

一个时间间隔内物体移动的速度。

引入瞬时速度需要更进一步，需要

具有无限小极限的概念。当把 t2时

间向 t1 靠拢时，即 t2- t1 趋向于零

时，定义一个在很短的瞬间内的速

度。这个一瞬间的速度就是前面所

说的瞬时速度。当我们说在 t1时间

的速度v1以及在 t2时间有一个速度v2

的时候，我们已经有了瞬时速度的

概念。然而，在伽利略之前，人们

并不知道这个概念，这个概念也需

要等到伽利略发明出来。发明这个

概念还有一个困难，就是当考虑趋

向于非常小的极限的时候，会出现

类似芝诺悖论的概念困难。这类问

题会对从概念上引入瞬时速度和加

速度造成很多困扰[2]。

这个困难的一个要点在于瞬时

速度和加速度的概念都隐藏在现象

之下，并不直接呈现在人们看到的

现象之中。人们可以直接观测到的

是物体的位置。物体在一个时间处

于一个位置，在另一个时间处于另

一个位置，这些量可以直接记录下

来。像时间、位置这样的可以直接

在观测中记录下来的物理量被称作

是直接可观测量。速度需要使用位

置差和时间差才能计算出来，因而

不是直接可观测的物理量。加速度

也同样不是直接可观测的物理量。

对于运动速度比较慢的物体，人们

可以大致看到一个速度，在心里建

立起速度这个概念。但是对于运

动速度快的物体，根据日常经验建

立的速度概念就不够用了。例如，

自由落体在开始的第一秒之内将

下落大约 5 m，第二秒之内将下落

15 m，第三秒之内将下落 25 m。这

样一种运动对人的反应能力而言过

于迅速，凭借人力不太可能在这样

的过程中看清楚速度是在快速变化

的。所以，建立瞬时速度和加速度

这样的概念需要对从感觉经验中自

然获得的概念做进一步的加工处理

和推广。这是建立关于运动物体力

学理论所必须的第一步。

到了现代社会，精密测量技术

已经发展到可以在很短的一个瞬间

测量计算得到一个瞬时的速度。例

如，在汽车上一般都装有速度表，

显示每个时刻汽车的速度，使用手

机和卫星定位系统也可以获得速度

信息。这都是因为现代的测量技术

已经发展到伽利略时代的人想象不

到的程度。现代的测量仪器可以在

很短的瞬间精确地测量得到位置的

变化，从而计算出速度等不可直接

观测的量，在很短的时间内显示出

来，并且把物理量的变化不断地显

示出来。在现代的技术条件下，这

些不可直接观测的物理量表现为好

像是直接可观测的物理量。这是技

术进步带给了人们在思维上潜移默

化的转变。这种转变使现代人把瞬

时速度和加速度这样的概念当作是

理所当然的，同时也掩盖了伽利略

在他那个时代所面对的困难。

伽利略面对的另一个困难也与

时代的技术水平有关。他没有很好

的记时技术以便精确地记录时间的

流逝，对精确地研究物体的运动造

成了很大的困难。

伽利略面对的困难还包括缺乏

合适的数学工具。他研究物体的运

动，这种研究原则上需要微积分知

识。然而，在伽利略的年代，这种

数学知识还没有被发明出来。伽利

略不得不把研究限制在匀加速运动

的领域。在涉及到变加速问题的时

候，也只能费力地 (或者说创造性

地)把问题转化为匀加速运动的问题

加以考虑。

伽利略的创造、推理和斜坡实验

伽利略猜想重力导致的自由落

体运动是匀加速运动，但是伽利略

没有办法直接做实验检验这个猜

想。一方面，如上所述，自由落体

的加速运动太快，以伽利略那个时

代的技术手段难以对这个运动开展

直接研究。另一方面，因为速度不

是直接可观测量，需要通过测量位

置和记录时间推算出来，匀加速运

动所说的速度随时间成正比这个假

设不能由实验直接检验。实验能够

检验的是匀加速运动的推论。此

外，如上文所述，伽利略还需要先

引入瞬时速度和加速度的概念。自

由落体过于快速的运动也导致对引

入瞬时速度和加速度造成困难。

在《关于两门新科学的对谈》

(图2)第三天的对话中，伽利略对瞬

时速度和加速度的概念进行了许多

讨论和辨析，其中一段写道[3]：

图2 1638年版《关于两门新科学的

对谈》的扉页
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辛普利邱：但是如果越来越大

的慢度有无限多个，它们就永远不

能被历尽，因此这样一个上升的重

物体将永远达不到静止，而是将永

远以更慢一些的速率继续运动下

去。但这并不是观察到的事实。

萨耳维亚蒂：辛普利邱，这将

会发生，假如运动物体将在每一速

度处在任一时间长度内保持自己的

速率的话；但是它只是通过每一点

而不停留到长于一个时刻；而且，

每一个时段不论多么短都可以分成

无限多个时刻，这就足以对应于无

限多个渐减的速度了。

至于这样一个上升的重物体不

会在任一给定的速度上停留任何时

间。这可以从下述情况显然看出：

如果某一时段被指定，而物体在该

时段的第一个时刻和最后一个时刻

都以相同的速率运动，它就会从这

第二个高度上用和从第一高度上升

到第二高度的完全同样的方式再上

升一个相等的高度，而且按照相同

的理由，就会像从第二个高度过渡

到第三个高度那样而最后将永远进

行均匀运动。

伽利略引入匀加速运动，这意

味着速度可以变得越来越慢，甚至

无限的慢，辛普利邱不能理解这一

点，而认为无限慢的慢不能被全部

历经，并认为这意味着运动不能达

到静止或者从静止开始。这实质上

是一个类似芝诺悖论的概念困难。

伽利略实际上不能回答这个概念困

难，他缺乏定义瞬时速度和瞬时加

速度的微积分知识，也缺乏回答芝

诺悖论所需的无穷级数求和知

识 [2]。伽利略对这个困难的回应

是：物体只是通过每一点而不停留

到长于一个时刻。虽然这不是现代

的瞬时速度的定义，但是伽利略已

经把这个概念表达了出来。通过这

样一种辨析，伽利略同时引入了瞬

时速度和加速度的概念。

如我们所熟知的，伽利略把重

力加速的自由落体问题转化为斜坡

上物体运动的问题。日常经验告诉

我们，沿斜坡的加速运动比自由落

体要慢很多。实验研究这个问题要

比直接研究自由落体容易很多。他

考虑光滑斜坡上物体的运动。沿着

斜坡表面的加速度由向下的重力加

速度产生，如果斜坡是光滑的话，

重力产生的沿斜坡的运动也应该是

匀加速运动。

伽利略对斜坡上物体的加速运

动做了详细的实验研究。在《关于

两门新科学的对谈》第三天的对话

中，伽利略记述了他的斜坡实验[3]：

萨耳维亚蒂：我们取了一根木

条，长约12腕尺，宽约半腕尺，厚

约 3 指，在它的边上刻一个槽，约

一指多宽。把这个槽弄得很直、很

滑和很好地抛光以后，给它裱上羊

皮纸，也尽可能地弄光滑，我们让

一个硬的、光滑的和很圆的青铜球

沿槽滚动。将木条的一端比另一端

抬高1腕尺或2腕尺，使木条处于倾

斜位置，我们像刚才所说的那样让

铜球在槽中滚动，同时用一种立即

会加以描述的办法注意它滚下所需

的时间。我们重复进行了这个实

验，以便把时间测量得足够准确，

使得两次测量之间的差别不超过1/10

次脉搏跳动时间。完成了这种操作

并相信了它的可靠性以后，我们就

让球只滚动槽长的四分之一；测量

了这种下降的时间，我们发现这恰

恰是前一种滚动的时间的一半。其

次我们试用了其他的距离，把全长

所用的时间和半长所用的时间，或

四分之三长所用的时间，事实上是

和任何分数长度所用的时间进行了

比较，在重复了整百次的这种实验

中，我们发现所通过的空间彼此之

间的比值永远等于所用时间的平方

之比。而且这对木板的，也就是我

们让球沿着它滚动的那个木槽的一

切倾角都是对的。我们也观察到，

对于木槽的不同倾角，各次下降的

时间相互之间的比值，正像我们等

一下就会看到的那样，恰恰就是我

们的作者所预言了和证明了的那些

比值。

为了测量时间，我们应用了放

在高处的一个大容器中的水。并在

容器的底上焊了一条细管，可以喷

出一个很细的水柱；在每一次下降

中，我们把喷出的水收集在一个小

玻璃杯中，不论下降是沿着木糟的

全长还是它长度的一部分；在每一

次下降以后，这样收集到的水都用

一个很准确的天平来称量。这些重

量的差和比值，就给我们以下降时

间的差和比值，而且这些都很准

确，使得虽然操作重复了许多许多

次，所得的结果之间却没有可觉察

的分歧。

根据对伽利略实验记录的研

究 [4]，我们知道伽利略制造了一个

长约 2 m的斜坡，其倾斜角为 1.7°。

他打磨斜坡，使其接近光滑，并在

斜坡上制造凹槽。他使用青铜圆

球，让球从斜坡上沿着凹槽滚下。

他在斜坡上安放了一些小的凸条，

当球经过凸条时就会有轻微的咔哒

声。然后他沿着斜坡调整这些凸条

的位置，以使咔哒声之间的时间间

隔相等。如果把时间分割成相等的

等份，把斜坡上从静止开始的物体

在第一个时间间隔中经过的距离记

为 S，则在第二个相等的时间间隔

内物体运动经过的距离大约为 3S，

而在第三个时间间隔内物体运动经

过的距离大约为 5S。经过长时间的

分析，他发现这个实验结果与速度
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和时间成正比这个假设一致。由速

度和时间成正比这个假设可以推论

得到物体经过的距离与时间的平方

成正比。也就是说，如果当第一个

时间间隔中经过的距离为 S，则在

第一个和第二个的总时间间隔中物

体经过的距离将是 4S，在第一、第

二和第三个的总时间间隔中物体经

过的距离将是 9S。很容易看到，在

第二个时间间隔中，物体经过的距

离是(4−1)×S，即3S；在第三个时间

间隔中，物体经过的距离是(9−4)×S，

即 5S。因而，这个实验结果与匀加

速运动的推论一致，支持了匀加速

运动的猜想。

为了做出这个实验，伽利略不

得不采用粗糙的记时方法。他使用

了多种记时方法。一种是唱歌、打

有节奏的拍子或者数脉搏。另外一

种是使用一个大的水桶，在水桶的

底部有一个小孔，如果水桶里的水

流出的不多、水面变化不大，可以

设想从小孔流出水的速度是大致均

匀的。因而可以通过称量从小孔流

出水的重量而估计时间的流逝。可

以想象，伽利略的时间记录是不怎

么精确的。虽然伽利略声称实验结

果是精确的，但是从现代实验科学

的观点来看这样的实验是比较粗糙

的。伽利略的斜坡实验不是精确测

量的实验，只可能提供大致的信息。

伽利略不满足于这个斜坡实验

的结果。他对匀加速运动做了更多

抽象思考，对其推论做了更多检

验。首先，他考虑沿着具有两个不

同斜率的斜坡会有什么不同和相同

之处。他发现，只要下降的高度一

样，沿着不同斜坡下降到底部时物

体获得的速度大小是一样的。他首

先以深邃的直觉思维对沿斜坡方向

的力的分量做了一个精妙的论证，

得到了力和加速度沿着斜坡方向的

分解规则 [2]。其后他证明，如果物

体从图 3(a)所示的 A 点出发，从静

止开始运动，沿斜坡AB到达底部B

时和沿AC到达底部C时所获得的速

度的大小是一样的。进而可以论证

知道，如果物体在A点有一个初始

速度，再沿着斜坡加速下落，沿斜

坡AB到达底部B时和沿斜坡AC到

达底部C时所获得的速度大小还是

一样的。

接着，伽利略更进一步考虑沿

着任意的光滑曲面的运动。考虑如

图 3(b)所示的曲面，物体沿着这个

曲面运动下落。伽利略把光滑曲面

近似地考虑为很多小的斜坡的连

接。假设在斜坡连接的转角处物体

的速度不损失，因此物体可以被认

为是无摩擦地在小斜坡的连接上运

动。当物体从A点开始沿着小斜坡

的连接下落到达C1点时，物体所具

有的速度与物体沿着大斜坡AB到达

与C1点具有相同高度的点的速度大

小是一样的。接着物体在沿着小斜

坡到达C2时，物体所具有的速度与

物体沿着大斜坡 AB 到达与 C2点具

有相同高度的点的速度大小还是一

样的。依次类推，最后可以发现，物

体沿着一系列的

小斜坡到达 B 点

获得的速度与物

体沿着大斜坡AB

到达 B 点的速度

的 大 小 是 一 样

的。如果小斜坡

越来越多，这些

小斜坡的组合就

可以当作是逼近

于曲面。所以可

以得出结论，物

体沿着任意光滑

曲面从一个点到

达另外一个点获

得的速度的大小是一样的，这个速

度只依赖于物体下降的高度。

最后，伽利略考虑对称的斜坡

与前面斜坡的组合。如图 3(c)所

示，把对称的斜坡或者曲面连接到

前面斜坡或曲面。考虑物体从A点

静止地出发，沿斜坡AB下滑，到达

B 点。假设在转折点 B 点，物体的

速度没有损失，物体接着沿斜坡

BA′上升。因为斜坡 AB 与 A′B 是对

称的，可以想象物体最终将会到达

A′点，A′点与 A 点具有相同的高

度。同样考虑沿着很多小斜坡以及

对称小斜坡的情况，如图 3(c)所

示。同样可以得到结果，假如物体

从A点静止地出发，经过一系列小

斜坡到达B点后，继续沿着一系列

小斜坡上升，最后将会到达 A′点。

最后，类似在上一自然段的推理，

可以得到物体沿着任意光滑曲面下

滑，再沿任意光滑曲面上升，最后

将上升到相同的高度。

现在，伽利略得到了一个可以

直接用实验检验的推论。如图 3(d)

所示，考虑一个线摆。线的一头固

定在 A 点，另一端悬挂一个重物。

一开始，把重物放在C点，让线摆

图3 (a) 物体沿着不同光滑斜坡运动；(b) 物体沿着小斜坡

以及光滑曲面运动；(c) 物体沿着对称的斜坡或者光滑曲面

下落和上升；(d) 伽利略的线摆实验
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无阻力地下落，再上升。根据前面

的讨论，重物将上升到与C点具有

相同高度的D点。接着考虑在线摆

经过路径的E和F点上，打入钉子

之类的阻碍物。线摆到达某个阻碍

物之后不再以A点为中心摆动，而

将会以 E 点或者 F 点为中心摆动，

最终重物将到达 G 点或者 I 点。根

据前面的讨论，G点、I点与C点和

D点具有相同的高度。这是一个很

容易用实验检验的结论。

伽利略的研究方法及其对于

理性思维的价值

伽利略对匀加速运动的研究有

很多值得探究和学习的要点，具有

极大的价值。如前文所述，匀加速

运动对于伽利略而言是个十分困难

的问题，原因是他缺乏必要的概念

准备、实验技术和数学工具来研究

物体的运动。这是前沿科学研究的

通常情况。真正探索未知世界的前

沿研究所面对的常常是伽利略所面

对的这种情况。当进入前人没有涉

足过的领域之时，前人发展出的、

应对其他问题的概念常常是不适用

的，甚至可能造成妨碍。人们需要

发明新的概念来合理地表述新的现

象。在此基础之上，人们才可能发

展出描述现象的科学理论。实验技

术和观测技术也常常跟不上实验研

究的需要，需要实验家自己去发

明新的实验技术和制造新的实验仪

器。数学家独立发展了很多数学知

识，当科学发展到一定程度时可能

会发现一些数学家以前发明的数学

突然变得很有用。这是科学发展历

史上的一类情况。然而，更多的情

况是，研究者不知道如何用数学

语言表述研究的问题，这样的数学

或许还不存在。对于伽利略所研究

的动力学问题，直到牛顿、莱布尼

茨发明微积分之后，适用于研究这

个问题的数学工具才出现。伽利略

面对的是一个极端的情况，在对物

体运动的研究中这三种困难全都出

现了。

伽利略发展出了合适的概念，

也发展出了一些实验技术，以回应

这些挑战。更加重要的是，他使用

了高超的思维技巧，在十分困难的

情况下找到了问题的关键所在并且

得到了答案。这个技巧表现在以下

几个方面。

第一，他大胆地通过物理直觉

猜测现象背后的物理规律。他猜测

力导致加速度，猜测重力导致的自

由落体运动是匀加速运动。虽然他

曾经也猜错了，但是即便错误的猜

想也有价值，因为这打开了思路。

第二，他强调要研究现象之中

的数量关系，从中得到关于现象的

可靠知识。

第三，他尽力

使用当时已知的数

学知识研究匀加速

运动的推论。由速

度与时间成正比这

个假设，他推论得

到了运动距离与时

间的平方成正比。

第四，对于当

时无法用数学知识

加以表述的问题，

他频繁地使用物理图像和直觉进行

推理，得到了一些十分漂亮的推

论。这些运用直觉和图像的推理可

能在逻辑上并不严格，但是在物理

上却十分合理，可以被接受。

最后，他使用实验检验这些推

论，多方面检查自己的猜想，并由

此建立起对猜想的信心。总体而

言，虽然这些检验仍然是十分粗糙

的，但是这些检验足以树立起对猜

想的信心。

伽利略的这个研究展现的是一

种在十分困难的情况下得到正确知

识的高超思维艺术。他的这个研究

模式也是物理学最典型的研究模

式。物理规律常常隐藏在现象背

后，并不直接展现在现象之中。像

伽利略所面对的匀加速运动那样，

物理学家常常不能直接检验物理规

律，而只能检验物理规律的推论。

在这种情况下，猜测隐藏在现象背

后的规律成为一个必要的环节。作

出猜想之后，还必须检查猜想。因

为猜想不直接展现在现象之中，从

猜想得到推论是另一个必要的环

节。运用数学知识从猜想得到推

论，或者运用物理图像从猜想得到

推论，是得到推论的两种方法。最

后，再使用实验或者观测检查推

论，或者将推论与其他已知的事物

去比较从而检查推论。当从多方面

检查推论都无误之后，我们就可以

树立起对猜想的信心。如果与实验

或观测不一致，我们可以通过这个

方式矫正自己的直觉，再次做出猜

想，再推论，再用实验和观测检

验。通过这种反复纠正和尝试，最

终达到对现象的正确认识。图 4对

伽利略的这种思想方法做了一个简

单展示。通过这样一种方式，物理

学家在十分困难的研究条件下，克

服困难并积累了大量可靠的知识。
图4 追溯原理的思维方式
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伽利略对匀加速运动的研究为这种

研究模式提供了一个典型的范本。

这种思维方式当然大量使用推

理，但是与常见推理不同的关键一

点是，这种推理的目的是发现原理

和检查原理，是通过推理实现对原

理的追溯。例如，欧几里得几何以

少数几个公理作为基础，通过演绎

推理得到许多几何知识。几何学的

这些公理是自明的，不需怀疑。演

绎性的知识体系一般以这种方式建

立理论。然而，许多这类理论看起

来 “自明”的原理实际上常常并不

是那么可靠，这就使这类演绎性理

论的可靠性成为一个问题。物理学

的原理一般是隐藏在现象之后的，

是有待发现的，不是自明的，甚至

可能在被发现几百年之后还没有被

透彻理解，例如经典力学中的质量

概念 [2]。物理学家运用推理的主要

目的是揭示直觉中的内容，或者矫

正直觉，从而发现隐藏在现象之后

的规律。通过这种思想方法实现了

对原理的追溯、发现了原理、确认

了原理的正确性之后，人们才可能

把这些原理打造成可靠的理论体

系。爱因斯坦把科学家比作依靠少

量线索就可以找到答案的侦探，说

科学家像侦探那样寻找事件和事件

之间的联系，然后创造性地运用想

象力把它们联系起来 [5]。爱因斯坦

所说的就是这种思维方式，他说：

“伽利略的发现以及他所应用的科学

推理方式是人类思想史上最伟大的

成就之一，而且标志着物理学的真

正开端”[5]。

总之，在困难的情况下创造合

适的概念描述现象、追溯和发现原

理是物理学研究以及一切科学研究

的首要方面，在此基础之上，人们

才可能把已发现的原理建造为逻辑

严密的可靠理论体系。仅仅把科学

当作发展完好的理论体系只会掩盖

科学发现的真实过程，而很难让人

具有原创能力，当面对全新未知的

时候，接受这种教育的人也很可能

是束手无策的。学习物理学思维的

艺术就是要学习如何在非常困难的

情况下思考问题， 学习如何在未知

领域思考问题，学习如何创造概

念，学习追溯和发现原理。这是通

过学习获得创造性思维的关键所

在。在《科学思维的价值——物理

学的兴起、科学方法与现代社会》

(图5)一书中，对这种思维方法还有

更多展示。
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